
Communes : entrée de la députation de la majorité de la noblesse,
lors de la séance du 26 juin 1789

François Alexandre Frédéric, duc de La Rochefoucauld Liancourt

Citer ce document / Cite this document :

Liancourt François Alexandre Frédéric, duc de La Rochefoucauld. Communes : entrée de la députation de la majorité de la noblesse, lors de la séance du 26 juin 1789. In: Archives Parlementaires de 1787 à 1860 - Première série (1787-1799) Tome VIII - Du 5 mai 1789 au 15 septembre 1789. Paris : Librairie Administrative P. Dupont, 1875. p. 160;

https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1875_num_8_1_5900_t2_0160_0000_2

Fichier pdf généré le 14/01/2020

Au milieu de cette discussion, les députés nobles réunis votent, par un mouvement fraternel, d'aller au devant de ceux de la noblesse non réunis.

Sont entrés MM. le duc de Liancourt, le comte de Montboissier, le comte de Laipaud, le comte de Rénel, le marquis de Clermont-Mont-Saint-Jean et le duc de Biron. Reçus par MM. de la noblesse réunis dans la salle nationale, ils ont pris séance sur les bancs de la noblesse et ont dit, **M. de Liancourt** portant la parole :

Messieurs, l'ordre de la noblesse nous a chargés d'avoir l'honneur de vous communiquer l'arrêté qu'il a pris hier.

Vous verrez dans l'adhésion qu'il s'est empressé de donner à la première déclaration du Roi, le désir de conciliation qui l'anime; son vœu sincère pour que les ordres soient ramenés à la concorde, qui ne devrait jamais être altérée entre Français, et sans laquelle il est impossible d'opérer le bien de l'Etat, premier devoir de tout bon citoyen.

Ils ont fait lecture de l'acte dont la teneur suit :

Extrait du procès-verbal des séances de MM. les députés de l'ordre de la noblesse aux Etats généraux, du 25 juin 1789.

« L'ordre de la noblesse, empressé de donner au Roi des marques de sa fidélité et de son respect; pénétré de reconnaissance des soins persévérants que Sa Majesté daigne prendre pour ramener les ordres à une conciliation désirable, considérant combien il importe à la nation de profiter sans délai du grand bienfait de la constitution indiquée dans la seconde déclaration des intentions du Roi, lue à la séance du 23 de ce mois; pressé encore par son désir de pouvoir consolider la dette publique, et réaliser l'abandon de ses privilèges pécuniaires, aussitôt que le rétablissement des bases constitutionnelles lui permettra de délibérer sur ces deux objets, auxquels l'ordre de la noblesse attache l'honneur national, comme aussi le vœu le plus cher de ses commettants; sans être arrêté par la forme de ladite séance, pour la présente tenue d'Etats seulement, et sans tirer à conséquence pour l'avenir; a accepté purement et simplement les propositions contenues dans la première déclaration du Roi, lue à la séance du 23 de ce mois.

« En conséquence et pour exécuter l'article 5 de ladite déclaration, a arrêté que Sa Majesté sera suppliée d'assembler la noblesse des bailliages dont les députés s'y jugeraient liés par des mandats impératifs, afin qu'ils puissent recevoir de nouvelles instructions de leurs commettants, et prendre au plus tôt en considération dans la forme indiquée par le Roi, les articles contenus dans la seconde déclaration, des intentions de Sa Majesté, que l'ordre de la noblesse considère comme le gage le plus touchant de sa justice et de son amour pour son peuple. »

Au bas est écrit : « Certifié véritable pour copie conforme à l'original. A Versailles, ce 26 juin 1789; et signé : *Montmorency-Luxembourg*, président de l'ordre de la noblesse; le marquis de *Bouthillier*, secrétaire. »

M. le Président a répondu : Messieurs, l'Assemblée nationale me charge de vous dire qu'elle n'a pu vous recevoir et ne peut vous reconnaître que comme des députés nobles non-réunis, comme des gentilshommes nos concitoyens et nos frères;

et elle s'est portée à vous admettre avec d'autant plus de plaisir, qu'elle désire que vous soyez les témoins des vœux que nous ne cessons de faire pour votre réunion à cette auguste Assemblée, et que vous semblez nous laisser espérer.

MM. de Liancourt, de Montboissier, de Laipaud, de Rénel, de Clermont-Mont-Saint-Jean et de Biron se sont retirés.

Une députation de citoyens de Paris a fait demander permission d'entrer, et elle a été introduite.

Noms des députés.

MM. de Mailly fils, Rocher, Debey, Furgand, de la Vergne, David, Dubret, Piat, Javon.

Ils ont dit, **M. de Mailly fils** portant la parole : Monsieur le président, quoique tous les citoyens de la commune de Paris reconnaissent que leurs vœux sont légitimement et suffisamment exprimés par l'Assemblée de leurs électeurs, un grand nombre d'entre eux ont pensé que dans l'ardeur du zèle qui les anime, il leur était permis de vous en faire parvenir le témoignage d'une manière plus immédiate. Sachant avec quelle dignité, quelle activité et quelle fermeté vous remplissez les glorieuses et pénibles fonctions qui vous sont confiées, ils ne peuvent différer plus longtemps de vous marquer leur profonde sensibilité. Vos efforts, secondés par ceux de tous nos représentants, ont d'abord fondé notre confiance. Le calme, la sécurité et la joie que nous goûtons, après des jours de trouble, d'alarmes et de chagrin, sont encore l'ouvrage de votre commune ardeur, redoublée par les circonstances, et celui des autres membres aujourd'hui réunis.

Pénétrés d'une juste admiration pour tant d'actes patriotiques, nous vous supplions, Monsieur, de vouloir bien être l'interprète de nos sentiments auprès de nos représentants, dont l'âme sublime s'est manifestée courageusement; auprès des illustres et respectables membres du clergé qui se sont publiquement déclarés nos frères, et qui, par leur réunion à l'Assemblée nationale, ont acquis un nouveau titre aux hommages de la génération présente et à ceux de la postérité; réunion qui imprimera dans l'esprit des peuples un caractère pour ainsi dire plus sacré aux délibérations qui doivent leur servir de lois; enfin, auprès de ces citoyens nobles qui sont disposés à confondre l'intérêt particulier dans l'intérêt général, et à ne chercher leur bonheur que dans le bonheur de tous.

Quelle satisfaction pour nous de voir parmi eux le premier prince du sang, objet de la vénération publique! Il ne nous serait pas possible de vous peindre avec assez d'énergie, Monsieur, les sentiments de tous les citoyens au nom de qui nous vous parlons, leur amour pour le Roi, leur dévouement à la patrie, leur confiance en ses représentants. Nous nous bornons donc à vous exprimer ceux de respect et de reconnaissance avec lesquels nous avons tous l'honneur d'être de Monsieur le président, les très-humbles et très-obéissants serviteurs et frères.

Signé : Javon, avocat; Piat, négociant, David, commis du contrôle général; Furgand, Delavergne, négociant; de Mailly, fils du lieutenant-général de Laon, avocat au Parlement; Debey, marchand-mercier; Surette, Rennes, A. Delaire; Dubrai, marchand des six corps; Brosse, Parisot, Fournier, Daugremont, avocat; le Comte, Bache, du Tilleul, Thierry, Gemice, Dabasse, Butheux,